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PARA CLIENTES 5 ESTRELAS, 
UM ATENDIMENTO 5 ESTRELAS. 
O Atendimento ao Cliente do Crédito Agrícola volta a ser considerado 
pelos consumidoreslim Serviço Cinco Estrelas. A todos os nossos 
Clientes, obrigado. 

INFORMAÇÕES NA AGENCIA OU LINHA DIRECTA 

808 20 60 60 
www.creditoagricola.pt 

Este prêmio resulta de uma avaliaçâo kita por um painel de ansumdcres e pç( 
um 03mite rio esçeciatistas, que reconheceram ao Cred,to Agrícola uni SeçviÇO 
Onco Estrelas no Atendimento ao Cliente relammenteaawo de 2017. Este 
Prémio e da responsabilidade da USCOOT gue oatribuU.vomvcinco-estrelaspt 
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Recolhas de Sangue e de O Láméque 

o 
registo de medula óssea 

AAssociação Humanitária de Dadores de Sangue de Esposende, em 

colaboração com o Instituto Português de Sangue, realiza colheitas de 
sangue. Assim, todos os beneméritos dadores poderão dirigir-se, nos 

dias e locais abaixo indicados, para participarem em mais um acto de 

solidariedade e amor ao Próximo. 

> 13 de Maio - Vila Chã, no Centro Paroquial, das 9:00 às 12:30 horas 
> 13 de Maio - Belinho, na Escola Básica, das 9:00 às 12:30 horas 

> 27 de Maio - Curvos, na Junta de Freguesia, das 9:00 às 12:30 horas 

O Jorge Faria vai apresentar 
um novo romance 

11 
Maio 
2018 

No próximo dia 2 de junho, no Auditório Municipal de Espo-
sende, pelas 21 horas, terá lugar o lançamento do romance 
histórico - da obra "Garimpeiros de Volfrâmio", da autoria de 

Jorge Faria. Este evento contará com a participação espe-
cial de Álvaro Maio, Manuel Albino 
Penteado Neiva e José Eduardo 
Felgueiras. 

Importa acrescentar que se tra-
ta do terceiro romance do autor 
e que traz à luz acontecimentos 
próprios da exploração, tratamen-
to e comercialização do volfrâmio 
extraído nas minas e terrenos ad-
jacentes ao monte do Faro, em 
Palmeira, nas décadas de trinta a 

cinquenta do século passado. 

CENTRO EDUCAÇÃO AMBENTAL 

Workshop no Centro 
de Educação 
Ambiental 

No próximo dia 19 do mês corrente, entre as 14.30h e as 
18.00h, terá lugar, no Centro de Educação Ambiental, em Ma-
rinhas, o workshop "hoje é dia de: Cosmética natural". Os inte-
ressados em participar podem fazer as suas inscrições até ao 
próximo dia 17, usando, caso assim o desejem, aos seguintes 
contactos: cea@esposendeambiente.pt ou os telefones 253 967 
147 ou 253 969 380. 
Neste workshop, orientado pela naturopata Raquel Carvalho, 

pretende-se dar a conhecer as alternativas ecológicas aos pro-
dutos de higiene que usamos no dia-a-dia e explicar como cada 
um pode fazer os seus próprios produtos de higiene e cosmé-
tica, 100% natural, amigos da saúde de cada qual e do próprio 
ambiente. 

a) 

Hoje vou falar de uma figura, que bem conheci e que já 
lá vão muitos anos, que, por vezes, parava no meu batente, 
para expor as suas ideias, sempre com muita piada. Havia 
quem o considerasse com ideias abstratas e fora do normal. 
Estou a falar do Lámeque. O Lámeque era um filósofo, com 
ideias muito acertadas, e sabia bem o que dizia e, com a con-
versa dele, gozava aqueles que se achavam mais espertos 
do que ele e que o apelidavam de tolo. Sempre bem disposto 
e, com boas "saídas", gostava de participar em procissões, 

etc. Era devoto da Senhora da Saúde de Esposende, em-
bora na sua terra Natal (Marinhas) ele também tivesse uma 
Senhora da Saúde, sentindo-se mais protegido pela Senhora 
da Saúde de Esposende e, por isso, nunca deixava de parti-
cipar na procissão Desta, que se realiza a quinze de Agosto. 
Certo dia, quem estava a organizar, pôs o Lámeque com uma 
bandeira, levando como auxiliares, "à Borla", dois atrasados 
mentais. O Lámeque pegou na bandeira e, quando olhou 
para os lados, viu quem eram os "ajudas", os da "Borla", e, 

muito lesto, encostou a bandeira à parede da capela, negan-
do-se terminantemente a participar na procissão. Quem esta-
va a organizar inquiriu o Lámeque qual a razão pela qual ele, 

de repente, tomou aquela atitude, e ele respondeu..."Olhe 
minha senhora, uma bandeira com três tolos não bate certo, 
com dois ainda vá que não vá, agora com três não dá, vá 

a senhora". Despiu a opa e foi-se embora. Noutra ocasião 
era quinze de agosto e, por volta das dez e meia, vinda de 
Viana do Castelo passava a Volta de Portugal, em bicicleta, 
na estrada nacional, em Esposende. O Lámeque equipou-se 
com camisola amarela, a câmara de ar cruzada no peito e 
nas costas, meteu-se no pinhal do fanico e, quando ouviu as 

sirenes da polícia, ao longe, montou na bicicleta, uma "mal-
feira preta", e, com um boné na cabeça e a tapar-lhe parte 
do rosto, desatou a pedalar, a grande velocidade, e passou 
aqui em Esposende em primeiro lugar, por entre centenas de 
pessoas, que o aplaudiram com entusiasmo, batendo palmas 
e julgando tratar-se do verdadeiro camisola amarela, vendo, 
dali a minutos, que foram enganados, porque o Lámeque 
despistou-se, entrou pelo campo do Zão dentro, só parando 
no meio do milho, e, logo a seguir, passou o camisola amare-
la, no meio de um pelotão. Era assim o Lámeque, que fazia 
estas brincadeiras inofensivas. Noutra ocasião, estavam no 
meu batente meia dúzia de rapazes das Marinhas, quando 
chegou o Lámeque. O meu batente, naquela altura, era mes-

mo na frente do café e hotel Nélia. Era verão e a Nélia na-
quela altura regorgitava de gente, aquele grande café estava 
cheio de clientes. Os rapazes começaram a "entrar" com o 

Lámeque, porque gostavam das brincadeiras dele e alvitra-
ram que, se fosse em cuecas à Nélia, pagavam-lhe um bolo e 
um galão. O Lámeque não esperou por mais: tirou as calças 
e venha cá o dinheiro. Sentado à mesa do café..."Venha daí 
um galão e um bolo"! Tomou calmamente o galão e comeu o 
bolo, pagou e veio embora. Os rapazes riam-se e o Lámeque 

Coro de Pequenos Cantores de Esposende 
no Santuário de Fátima 

O Coro de Pequenos Cantores de Esposende (CPCE) participou, pela segunda vez, no En-
contro de Coros Infantis do Santuário de Fátima. 

Nesta que foi a décima edição, que teve lugar no passado dia 25 de abril, na Basílica de Nossa 

Senhora do Rosário, participaram, além do CPCE, o Schola Cantorum Pastorinhos de Fátima e 
os Jovens Cantores de Guimarães. 
No concerto, cada um dos grupos corais apresentou o seu repertório, culminando com uma 

interpretação conjunta do tema Totus tuus, Maria, da autoria de António Cartageno com arranjos 
de João Santos. 
O Coro de Pequenos Cantores de Esposende, sob a direção de Helena Venda Lima, foi 

acompanhado pelo Órgão 
de Tubos da Basílica, com o 
organista Diogo Zão. O Coro 
interpretou cinco músicas e 
o percurso musical "Terno e 
Eterno Bom Sagrado" assen-
tou nas tradições da constru-
ção polifónica do passado, 
proporcionando uma viagem 
até às sonoridades mais con-
temporâneas. 

Este evento procurou pro-
mover a partilha entre os co-
ralistas de distintas partes do 
país e criar laços através da 
vivência artística e da lingua-
gem coral. 

inquiriu: "de que é que estais a rir-vos!? Se estavam lá tantos 
em cuecas como eu!" E, para terminar este resumo sobre o 
Lámeque, só falta dizer que o ele foi emigrado na França, 
mas por pouco tempo, e, para justificar o regresso, deu como 
desculpa que não gostava de gente que tinha o "cu" no lugar 

do pescoço. O Lameque partiu já lá vão vários anos e deixou 
saudades a todos aqueles que com eles privaram. Que este-
ja na paz que ele merece. 

Aponta aí.. .. Num passeio, nas imediações de Centro de 
Saúde, está um buraco rodeado por uma fita que já nem cor 
tem, devido às largas semanas que aquele buraco ali perma-
nece. O buraco é fundo e é uma ratoeira para algum distraí-
do. E depois de quem é a culpa, é do distraído ou de quem 

não tapou o buraco a tempo e horas? Há equipamentos de 
lazer e manutenção, no parque da lota, que estão avariadas 
há bastante tempo. A ser assim não servem ninguém e não 
passam de sucata. Para que as pessoas possam fazer ma-
nutenção física naquelas máquinas é preciso também que 
os funcionários, encarregados da manutenção das tais má-
quinas, façam manutenção...quero dizer.. verguem a mola. 
Num destes dias de chuva, ia a caminho do bairro (urba-

nização sudueste), reparei que, na praceta onde se situa o 
café "Paraqui", a meio, tinha um charco, mais parecia um 
lago. Onde está o escoamento daquela praceta!? Não o tem 
ou está entupido? E o mais engraçado é que o caimento é 
para o meio. Ainda ninguém viu aquilo? 

E a passadeira na entrada sul da rua Adriano Vieira con-
tinua sem solução à vista. É cego quem não nota a falta de 
uma passadeira naquele local! No número anterior deste jor-
nal, nesta crónica, noticiei que, na Av. Marginal, alguns can-
deeiros estavam em plano inclinado desafiando a Torre de 
Pisa. Hoje volto a denunciar sobre aqueles candeeiros e que 
há alguns que já não têm o respetivo braço, com a armadura 
e a lâmpada. Assim até parece que vai haver festa, porque 
o mastro já lá está, só falta a bandeira. E agora a anedota? 
Ela está aí. 

Um casal de namorados estava no maior marmelanço, no 
sofá da casa da garota, e, de repente, ouve-se a mãe dela 
a gritar: 

-Olh'ó lanchiiinhofil 

O rapaz, depois do susto, foi até à cozinha com a namora-
da e provou os pastelinhos que a mãe da garota fez. 
-Huuuuummmmm!!!! Uma delícia, estes pastelinhos de ba-

calhau que a senhora fez!!! 
E a futura sogra respondeu: 
-Vai lavar as mãos rapaz! Os pastelinhos são de ceco!!! 
Onde teria ele metido os dedos!!!! 

Não acreditam?? 

New 
Jantar Vínico no 

Restaurante Sr.a Peliteiro 
O Restaurante Sr.a Paliteiro promove hoje, sexta-feira, dia 11 de maio de 2018, um jantar vínico, 

recebendo o conceituado produtor de vinho português COLINAS DE S. LOURENÇO. 

O Programa e a ementa são os seguintes: 

20h00 - Welcome drink 

Caldinho de grão de bico com bacalhau e Bôla de carnes fumadas 
- Longos Vales 100°/0Alvarinho 

20h30 - Jantar 

Vieira gratinada com gengibre e parmesão 
- Royal Palmeira 100% Loureiro 
Moqueca de lombinhos e pescada com pirão de coentros e basmati 
- Colinas Branco / São Lourenço Branco 
Barriguinha de porco crocante, com batatinhas e chalotas balsâmicas no forno 
- São Lourenço Tinto 
Crumble de maçã e frutos do bosque com gelado de baunilha 
- Colinas Rose 100% Pinot Noir 

Valor/ Pessoa: 30 euros 

Reserve o seu Jantar Vínico! 

Mais informações em: evento facebook 
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JSD Esposende em visita 
à Associação Forum Esposendense 

No passado sábado, dia 5 de maio, elemen-
tos da JSD de Esposende fizeram uma visita 
às instalações da Sede da Associação Forum 
Esposendense, tendo sido recebidos pelo Pre-
sidente do Forum, Fernando Ferreira. Ao que 
apurámos, esta visita estava integrada no ro-
teiro associativo temático da JSD, relacionado 

com o Rio e o Mar. No decorrer da visita, e à 
medida que foram constatando das condições 
funcionais das instalações, concluíram que ali 
poderia ser um espaço de excelência e perfeito 
para concretizarem a intenção de realizar uma 
conferência sobre o tema "Cidades Ao Mar". 
Segundo os responsáveis da JSD Esposende, 
trata- se de uma atividade a realizar-se num fu-
turo bem próximo, logo que consolidados todos 
os contributos recolhidos no roteiro associativo. 
Assim, com a concordância da Direção do Fo-
rum Esposendense, na altura na pessoa do seu 
Presidente, o local para a conferência será o 

Auditório da Sala de Palestras, Conferências e 
Apresentações, no edifício do Instituto de So-
corros a Náufragos, onde esta Associação está 

sedeada. 
Na conversa que tiveram com Fernando 

Ferreira, os jovens políticos esposendenses 
ficaram com um mais vasto conhecimento da 
atividade do Forum Esposendense. Ficaram a 
saber melhor que se trata de uma Associação 
concelhia, que dedica grande parte do seu em-
penho, atualmente, a assuntos ligados ao rio e 
ao mar, assim como a outras atividades muito 
ligadas aos usos e costumes do concelho. Com 
a edição do jornal Farol de Esposende é divul-

gada a sua atividade, assim como as notícias de 
maior relevo a nível local. Mais recentemente, 
o Form Esposendense decidiu apoiar um gru-
po de jovens organizados em prol da prática 
desportiva - surf - e admite iniciar novas moda-
lidades ligadas aos desportos aquáticos, caso 
exista capital humano e condições materiais e 

económicas para tal. 

Para além das atividades mais comuns, já 
explicadas, esta Associação presta serviços 
especializados de âmbito científico e de inves-
tigação, socorrendo-se, pontualmente, de técni-
cos parceiros para realizar os trabalhos dessa 
índole, alguns deles em parceria com acade-
mias de renome, tais como a Universidade do 

Minho, Universidade do Porto, entre outras. O 
Forum Esposendense é, também, parceiro no 
projeto OMAR, cujo promotor é o Município de 
Esposende. Na sede da Associação Forum Es-
posendense está instalado o Museu Marítimo 
de Esposende, com exposição contínua, visitá-
vel, e renovada com relativa frequência, estan-
do desde já garantida matéria para expor para 
mais de uma década, devidamente restaurada 
e acondicionada nas suas instalações. Entre 
desabafos e muitas histórias contadas, ouviram 
Fernando Ferreira destacar as inquietações da 
Associação, tendo os jovens da JSD recolhido 
contributos e pontos de vista que correspondem 
à visão dos seus responsáveis sobre alguns te-

mas da ordem do dia do Município, nomeada-
mente alusivos ao tema do Rio e do Mar. 

Inaugurada obra de regeneração urbana 
no centro de Marinhas 

No passado domingo, dia 6 de maio, realizou-se a cerimónia de inauguração das obras de 
Requalificação da Zona Central de Marinhas, intervenção no valor de 323 mil euros, melho-
ramento que reforça a centralidade da zona envolvente à Igreja Paroquial de Marinhas. Diri-

gindo-se aos muitos habitantes de Marinhas que participaram na cerimónia, o presidente da 
Câmara Municipal de Esposende, Benjamim Pereira, lembrou que, "mais do que apresentar a 
obra que foi feita, este momento marca o lançamento de um projeto para o futuro". 

Especificando, Benjamim Pereira anunciou um plano mais vasto, de organização do espaço 
central de Marinhas. "Existe a ideia de repensar toda esta zona envolvente, abrangendo a 
área em que se insere o salão paroquial e a casa mortuária. Marinhas é uma freguesia com 
intensa atividade associativa e revela a necessidade de possuir um auditório. O que estou a 
prometer é que vamos fazer um estudo aprofundado, desenvolver um projeto e que possa 

avançar para uma obra marcante para a freguesia", disse Benjamim Pereira que sublinhou o 
facto de a inauguração da obra de requalificação da zona central de Marinhas acontecer na 
data prevista, precisamente um ano após o seu lançamento. Por isso, o presidente da Câmara 
Municipal de Esposende entende que a sua equipa "é digna da confiança das populações e 
não será o insulto que irá parar o surto evolucionista do concelho de Esposende". 
Benjamim Pereira lembrou que, neste momento, estão em curso importantes obras na fre-

guesia de Marinhas, no valor global de 2,5 milhões de euros, como são os casos da ecovia 
que avança na zona entre Cepães e Rio de Moinhos e o saneamento básico nos lugares de 
Outeiro e do Monte. Benjamim Pereira lembrou, ainda, que estão previstas mais obras, ao 
abrigo do Plano de Ação de Regeneração Urbana (PARU) que prevê a intervenção desde a 
zona central de Marinhas, até ao Campo de S. Miguel, contemplando a criação de mais espa-
ços para estacionamento. Agradecendo a colaboração dos proprietários que cederam terrenos 
para que a obra da zona central de Marinhas fosse possível, Benjamim Pereira, assim como 

o presidente da Junta da 
União de Freguesias de 
Esposende Marinhas e 
Gandra, Aurélio Neiva, de-
monstraram gratidão pela 
compreensão da popula-
ção e dos comerciantes. 

Por sua vez, Aurélio Nei-
va agradeceu o empenho 
do Município de Esposen-
de, nomeadamente no res-
peito pela tradição local, 
uma vez que a obra privile-
gia o granito, cuja indústria 
extrativa está profunda-
mente enraizada naquela 
freguesia esposendense. 

Campanha de comparticipação de medicamentos 
Entre 14 e 25 de maio irá decorrer, nas farmácias aderentes, a segunda campanha "Dê Troco 

a Quem Precisa". A totalidade dos donativos angariados será utilizada na comparticipação de 

medicamentos aos beneficiários abem:. 
Recentemente, o Município de Esposende e a Associação Dignitude estabeleceram um proto-

colo para garantir medicamentos a carenciados. A nível nacional, mais de 4000 portugueses já 
foram beneficiados por esta Associação, mas o objetivo da campanha abem: "visa alargar a aju-
da". Assim, esta iniciativa de angariação de fundos, "Dê Troco a Quem Precisa", assenta no do-
nativo ao programa abem: do troco resultante das compras efetuadas nas farmácias aderentes. 
O Programa abem: está a consolidar uma rede de parceiros, entre os quais se inclui o Mu-

nicípio de Esposende, com o objetivo comum de combater a exclusão, através do acesso ao 
medicamento, independentemente da condição socioeconómica. Na campanha realizada em 
2017 foram angariados 25.586,08E, valor que foi integralmente para o Fundo solidário abem:. 
A Associação Dignitude, Instituição Particular de Solidariedade Social, sem fins lucrativos, 

é responsável pelo desenvolvimento, operacionalização e gestão do Programa abem: Rede 
Solidária do Medicamento, que tem por objetivo garantir o acesso a medicamentos comparti-
cipados prescritos por receita médica, por parte de qualquer cidadão que se encontre numa 
situação de carência económica. Podem, assim, usufruir deste apoio os indivíduos beneficiá-

rios de prestações sociais de solidariedade, como também todos os que se deparem com uma 
situação inesperada de carência económica decorrente de desemprego involuntário ou de 
doença incapacitante, entre outras situações. 

DE TROCO 
A QUEM 
PRECISA 
ADESÃO DISPONÍVEL PARA 

TODAS AS FARMÁCIAS 

INSCREVA-5Z AQUI 

Albergue de S. Miguel festeja 7.° aniversário 
Com o intuito de assinalar o 7.° aniversário do Albergue de S. Miguel de Marinhas, o Município de 

Esposende, em parceria com a Associação Via Veteris, União das Freguesias de Esposende, Mari-
nhas e Gandra e Delegação de Marinhas da Cruz Vermelha Portuguesa, vai promover, no próximo 

dia 19 de maio, uma caminhada pelo Caminho de Santiago pela Costa. A atividade desenvolver-se-
-á no percurso entre Fonte Boa e o Albergue de S. Miguel, com passagem pelo rio Cávado, através 
da réplica da Barca de Passagem na mítica Barca da Lago. A concentração está marcada para as 

14h30, na igreja de Fonte Boa, estando a chegada prevista para as 18h00. A iniciativa está aberta 
à participação de todos os interessados, mediante inscrição prévia na página web da Associação 
Via Veteris, em www.viaveteris.com. 
O Albergue de S. Miguel, sob gestão da Delegação de Marinhas da Cruz Vermelha, tem regista-

do um aumento de peregrinos, de ano para ano. Em atividade desde maio de 2011, o equipamento 
acolheu, nesse primeiro ano, 151 peregrinos, em 2012 foram 336 os que pernoitaram naquelas 
instalações, em 2013 foram 655, em 2014 registaram-se 1 103, em 2015 foram 1 951 e, em 2016 
contabilizaram-se 3 474 peregrinos. O ano passado, registou-se um aumento ainda mais significa-

tivo, com 5 642 peregrinos a pernoitarem no Albergue de S. Miguel, na sua maioria alemães (963), 
seguindo-se os polacos (950) e os portugueses (859), entre outras nacionalidades. O mês de maior 

adesão foi agosto, com 1 316 peregrinos. 
Este crescendo do número de peregrinos é fruto do trabalho que tem vindo a ser desenvolvido 

no âmbito do acordo de cooperação institucional, assinado em julho de 2011, entre os municípios 
do Esposende, Porto, Maia, Matosinhos, Vila do Conde, Póvoa de Varzim, Viana do Castelo, Cami-

nha, Vila Nova de Cerveira e Valença, para a investigação, promoção e dinamização do Caminho 
Português da Costa para Santiago de Compostela. Estes dez municípios têm vindo a unir esforços 
com vista à valorização e posterior reconhecimento oficial do Caminho Português da Costa como 

itinerário de peregrinação, assim como a dinamizar o potencial cultural e turístico das peregrina-
ções a Santiago de Compostela, fomentando o desenvolvimento económico, social e ambiental 
nos territórios atravessados por este traçado. As muitas ações de valorização e promoção do Ca-

minho levadas a efeito pela asociação esposendense Via Veteris, em articulação com a o Municí-
pio e outros parceiros locais, têm constituído também um motor de crescimento e desenvolvimento 
da procura por este itinerário rumo a Santiago. 

Recorde-se que o Albergue de S. Miguel resulta de uma parceria entre a Câmara Municipal de 

Esposende, Junta de Freguesia da União das Freguesias de Esposende, Marinhas e Gandra, De-
legação da Cruz Vermelha de Marinhas e Associação Via Veteris. O espaço dispõe de dormitório 
para 40 pessoas, cozinha equipada, sala de refeições/convívio com espaço de lazer, balneários, 
sanitários, oferecendo ainda a possibilidade de lavar roupa, acesso telefónico e Internet. 
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Feira Ibérica de Turismo, na Guarda, 
foi um sucesso 

O Município de Esposende participou na 
Feira Ibérica do Turismo (FIT) 2018 que decor-
reu, entre 28 de abril e 1 de maio, na cidade 

da Guarda. Este certame constituiu uma exce-
lente oportunidade para o serviço do Turismo 
de Esposende apresentar, promover, captar e 
divulgar os fluxos turísticos e valorizar o con-
celho esposendense. Ao longo dos quatro dias 
em que o espaço de divulgação de Esposende 
esteve patente, foram destacados locais, ati-
vidades e produtos com maior potencial turís-
tico, tendo acolhido o interesse dos visitantes 
que solicitaram muita informação adiciona. 
Merece realce a participação brilhante e 

dinâmica da nossa mascote "Polvo" e o "Ba-
tismo de Kitesurr, uma novidade que, de for-
ma surpreendente, saldou-se também por um 
grande sucesso. Estas participações contagia-
ram não só o espaço envolvente ao expositor 
de Esposende, como todo o recinto da FIT. 
Num mundo dominado pelas redes sociais, 
uma fotografia registada com o "Polvo" ou uma 
captação de imagem com o nosso "simulador" 
de Kitesurf, são profusamente partilhadas nas 

redes sociais, fazendo navegar o nome de Es-
posende. 
O Stand do nosso concelho foi, ainda, dina-

mizado pelo sorteio de um fim de semana em 
Esposende, numa unidade hoteleira para duas 
pessoas em regime de meia pensão. Tratou-
-se, de facto, de uma boa forma de captar a 
atenção dos visitantes da FIT. Outro atrativo 
suplementar radicou na degustação regular da 
doçaria e vinhos verdes do Concelho, produ-
tos muito apreciados e elogiados pelo público 
que teve oportunidade de provar e apreciar 
estas iguarias. 
O diverso material promocional que o Muni-

cípio deslocou para a FIT foi "absorvido" pe-
los visitantes, contribuindo, em larga escala, 
para uma melhor informação sobre o destino 
Esposende. Por isso, enquanto destino turís-
tico, Esposende encontrou na FIT um espaço 
adequado para divulgar a sua oferta turística, 
diferenciando-se dos demais municípios pre-
sentes pelo facto de ter um carácter vincada-
mente marítimo e fluvial. 

PUB 

Tecelão (M/F) na área 
Seamless 

O Grupo IMPETUS pretende 
reforçar a sua Equipa, estando 
a rececionar candidaturas para a 

função de Tecelão (M/F) 
na área Seamless. 

Tarefas e responsabilidades: 

Garantir as boas práticas de funcionamento dos teares em 
termos de produção de 

acordo com os procedimentos internos; 

Controlar e registar a atividade dos equipamentos. 

Requisitos e competências: 

Conhecimentos e/ou experiência na área têxtil (preferencial); 

Orientação para resultados; 

Espírito de equipa; 

Disponibilidade imediata. 

Os/as interessados/as poderão enviar o seu CV 
para o e-mail recrutamento@impetus.pt 

Seminário Internacional 
de Turismo Criativo 

O Município de Esposende vai promover, no próximo dia 17 de maio corrente, no Auditó-
rio Municipal de Esposende, com início às 9.00h da manhã e o encerramento previsto para 
as 18.00h, com interrupção entre as 13.00h e as 14.30h, um "Seminário Internacional de 
Turismo Criativo", subordinado ao tema "Gastronomia: uma aposta 'glocal' nas experiên-
cias criativas". A realização deste seminário internacional insere-se no Plano Estratégico 
de Desenvolvimento do Turismo do Município de Esposende, contando com a participação 
de oradores internacionais e com profusa edição sobre a matéria em questão, assim como 
contará com a apresentação de técnicos nacionais que darão a conhecer alguns projetos 
portugueses. 

A cerimónia de abertura conta com as presenças do presidente da Câmara Municipal 
de Esposende, Benjamim Pereira, de Adalberto Dias de Carvalho, do Instituto Superior de 
Ciências Empresariais e do Turismo, de Paulo Cruz, da Universidade do Minho e de Joana 

Santos, do Instituto Politécnico do Cávado e Ave. Com este Seminário Internacional, pre-
tende o Município de Esposende envolver investigadores, profissionais de Turismo e estu-
dantes num processo de aferição do estado do turismo criativo, identificando linhas de in-
vestigação, tendências e influências, problemáticas centrais e implicações. Em termos mais 
abrangentes, este encontro visa desenvolver e monitorizar uma abordagem integrada e uma 
agenda de investigação para o turismo criativo, com particular incidência em Esposende. 

PROGRAMA 

9h00 - 9h30 Receção dos oradores, convidados e participantes 
9h30 - 9h45 - Sessão de abertura oficial do seminário: Presidente da Câmara Municipal 

de Esposende: Arq. Benjamim Pereira; Prof. Doutor Adalberto Dias de Carvalho (ISCET); 

Prof. Doutor Paulo Cruz (UMINHO); Profa Doutora Joana Santos (ESTG/IPVC) 
9h45 - 9h55 - Apresentação do programa - Vereador do Turismo da CME, Dr. Sérgio 

Mano 

Painel 1 - Tema: A perspetiva internacional Gastronomia Criativa 
10h00 - 10h30 - Gastronomia Criativa - uma análise global da investigação académica - 

Maria de La Cruz dei Rio Rama - Universidade de Vigo 
10h30 - 11h00 - Florianópolis - Cidade Criativa da UNESCO - Marcus J. Rocha - Prefei-

tura Municipal de Florianópolis 
11h00 - 11h30 - Pausa para café 

11h30 - 12h00 - Turquia - Cidade Criativa da Unesco - Sylvie Ilmaz - Coordenadora 
Gaziantep 
12h00 - 12h30 - A importância da gastronomia na economia local-Francisco Gil, Jorna-

lista Galego 
12h30 - 13h00 - Debate/Q&A 
13h00 - 14h30 - Almoço livre 
Painel 2 - A perspetiva nacional - Creatour Projetos Gastronómicos 
14h30 15h00 - projeto "Algarve Cooking Vacations" - Lélia Madeira - Tertúlia Algarvia 
15h00 - 15h30 - Projeto "Cá se fazem cuscos" - Patrícia Cordeiro - Município de Bra-

gança 
15h30 - 16h00 - Debate/Q&A 
Painel 3 - A perspetiva institucional Gastronomia e Vinhos 
16h00 - 16h30 - Gastronomia e vinhos - a relevância regional - Isabel Castro - Porto e 

Norte de Portugal - 
16h30 - 17h00 - Gastro-

nomia e vinhos - produto 
turístico estratégico - Dra 
Teresa Ferreira Turismo de 
Portugal 
17h00 18h00 Network 

e Degustação de Produtos 
Locais 

18h00 - Encerramento do 
Seminário 

Mais informações e ins-
crições em www.visitespo-
sende.com 

Comunidade idosa de Esposende vai festejar 
os Santos Populares 

Estão abertas, até ao próximo dia 18 de maio 
corrente, as inscrições para a Festa dos San-
tos Populares, que o Município de Esposende 
vai proporcionar à comunidade idosa do con-
celho, no próximo dia 15 de junho, na Quinta 
da Malafaia, em Antas. A iniciativa é dirigida 
aos munícipes com idade igual ou superior a 
65 anos, portadores de deficiência com auto-
nomia com idade superior a 35 anos e pessoas 
que frequentam as Instituições Particulares 
de Solidariedade Social, com valência para a 
terceira idade. Podem também 
participar pessoas com idade 
inferior a 65 anos, casadas ou a 
viver em união de facto com ins-
critos na iniciativa, bem como os 
filhos portadores de deficiência, 
independentemente da idade. As 
inscrições são feitas nas Juntas 
de Freguesia. 

Esta atividade integra o Pro-
grama "Ativo Mais", desenvol-
vido pela Rede Social de Espo-
sende, e enquadra-se na política 
social do Município para a ter-
ceira idade. Tem como objetivos 
atenuar o isolamento social, for-
talecer laços de amizade e de-
senvolver competências sociais, 
educativas e culturais, com vista 
à promoção de um envelheci-

mento mais ativo. Música e muita animação, 
e na ementa a apreciada sardinha, são os in-
gredientes desta festa, que terá no desfile das 
marchas alusivas aos Santos Populares pelos 
idosos um dos seus pontos altos. 
Na organização deste evento, o Município 

conta com a colaboração das Instituições de 
Particulares de Solidariedade Social do conce-
lho, das Juntas de Freguesia, dos Bombeiros 
Voluntários de Esposende e de Fão e da Delega-
ção de Marinhas da Cruz Vermelha Portuguesa. 
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Miguel Sousa Neves nasceu em África, no ano de 1959, na então Rodésia do Sul. É 
pai de 3 filhos, dois dos quais também já médicos. Médico oftalmologista de profissão, 
Mestre em Gestão dos Serviços de saúde e Pós-Graduado em Direção de Unidades 
de Saúde pelo ISCTE, divide o seu tempo maioritariamente entre a Póvoa de Varzim e 
Esposende. Com 18 anos de idade veio para Portugal, pois obteve uma bolsa de es-
tudo do Ministério Português dos Negócios Estrangeiros, e licenciou-se em Medicina, 
pela Faculdade de Medicina da Universidade do Porto. No final do curso, foi colocado 
no Hospital de S. João, no Porto, mas decidiu fazer o Internato Geral no Zimbabwe 
"porque queria tentar saber o que era ser um médico de verdade". Do Zimbabwe partiu 
para Inglaterra, para tirar a especialidade em Oftalmologia e iniciou a sua atividade 
profissional como médico especialista, em Oftalmologia, no Serviço Nacional de Saú-
de Britânico. 

Na primeira newsletter deste ano, quando pergunta "para onde caminhamos em 
2018", e embora já estejam decorridos quatro meses, o Dr. Sousa Neves diz que "a 
Clínica irá continuar a apostar num serviço de excelência, em termos de diagnóstico 
e planos de tratamento. Queremos continuar a estar no topo das Clínicas de serviços 
oftalmológicos no país e daí o nosso investimento constante". Do texto que o distinto 
médico publicou na citada newsletter, sob o título editorial, transcrevemos mais al-
guns excertos. Assim, a certo passo refere: "mantemos uma equipa médica motivada, 
profundamente conhecedora e multidisciplinar, tentando responder a todas as solici-
tações que nos são feitas a todo o momento. Os colaboradores na área técnica são 
altamente experientes no seu trabalho e pretendemos que os pacientes sintam que a 
ida à Clínica valeu mesmo a pena". E mais adiante pode ler-se: "estamos abertos 6 
dias por semana e continuamos a manter um telefone de urgência para o apoio pos-

sível a todo o momento. Pretendemos continuar a apos-
tar em áreas como o Síndrome do Olho Seco, para além 
da Retinopatia Diabética, Glaucoma, Cirurgias Refrativas 
e de Cataratas entre muitas áreas de oftalmologia. Daí 
querermos manter sempre o objetivo de nos dedicarmos 
a 100% à oftalmologia, sem dispensar ideias e investi-
mentos noutras áreas da saúde. A maioria das cirurgias 
efetuadas têm lugar no Hospital Valentim Ribeiro de Espo-
sende, sendo toda a equipa e material da nossa exclusiva 
responsabilidade. As cataratas são a maioria das opera-
ções realizadas e tentamos aperfeiçoar a todo o momento 
o resultado final para que os pacientes obtenham a melhor 
visão possível. Também fazemos muita cirurgia refrativa 
em que os doentes que nos procuram querem ficar sem 
óculos ou lentes de contacto ou minimizar a sua utiliza-
ção. Neste campo temos sido inovadores e dos primeiros 
em Portugal a utilizar as lentes ICL EVO+, que dão uma 
elevada qualidade de visão ao mesmo tempo que mante-
mos a cirurgia por laser (lasik/PRK) para casos seleciona-
dos. Já as injeções intra-oculares são efetuadas há muito 
tempo para tratamento de retinopatia diabética (diabetes 
ocular) e das degenerescências maculares. Por fim, ope-
ramos muitos outros tipos de casos e, por exemplo, no 
glaucoma usamos quase sempre dispositivos médicos e 
mitomicina". A finalizar o Dr. Sousa Neves atesta: "quere-
mos, no fundo, continuar a fazer caminho, caminhando, 
isto é, ir melhorando ao longo do tempo, buscando a todo 
o momento soluções novas e ideias concretas para poder-
mos exceder as expectativas de quem acredita em nós e 
nos vai procurando". 
Atendendo que o Dr. Sousa Neves exerce funções clí-

nicas em Esposende e dando sequência a publicações já 
divulgadas por nós, em anos anteriores, por entendermos 
pertinentes e porque ao publicá-las também podemos, de 
forma indireta, contribuir para informar e alertar os nossos 
leitores para uma das áreas da saúde, a visão, que todos 
queremos manter e cuidar, o jornal Farol de Esposende 
disponibiliza nesta edição, e mais uma vez, um peque-
no espaço para dar mais visibilidade ao trabalho que o 
Dr. Sousa Neves vem fazendo, quer na Póvoa de Varzim, 
quer em Esposende. Neste contexto, colocamos-lhe algu-
mas perguntas, às quais amavelmente respondeu e que 
passamos a divulgar. 

Clinica Oftalmológica 

Dr. Miguel Sousa Neves 

Em 1990 criou o Departamento de Oftalmologia da Clipóvoa (na altura o maior hos-
pital privado do país), onde foi diretor, durante 10 anos, e também no Hospital Va-
lentim Ribeiro, em Esposende, em 1993, onde ainda é diretor do Departamento de 
Oftalmologia. Miguel Sousa Neves trabalha nesta Instituição da Santa Casa da Mi-
sericórdia de Esposende há cerca de 25 anos e, durante esse tempo, terá feito mais 
de 10.000 intervenções cirúrgicas, sendo porventura o médico com maior número de 
cirurgias em toda a história do Hospital Valentim Ribeiro. Ainda na década de 90 do 
século passado, aceitou colaborar com a Cruz Vermelha Portuguesa, Delegação de 
Esposende, sendo o segundo médico oftalmologista a trabalhar neste Núcleo, onde 
a sua competência profissional fez com que esta especialidade médica se desenvol-
vesse rapidamente. Pelos bons trabalhos desenvolvidos, foi-lhe entregue, em 1997, a 
Medalha de Agradecimento da Cruz Vermelha Portuguesa. 

Entretanto, no ano 2000, quando achava que "já tinha feito quase tudo como médico 
na Clipóvoa", montou um consultório na Póvoa de Varzim. Mas a grande afluência de 
clientes e a necessidade de instalar novos equipamentos deitaram por terra a "imagi-
nação ótima de conseguir mais tempo livre, através da manutenção de um pequeno 
espaço" e, assim, nasceu a Clínica Oftalmológica Dr. Miguel Sousa Neves, Lda, que 
já vai com 18 anos de existência. 

Farol de Esposende — Com que instituições tem a 
Clínica que dirige atualmente convenções? 

Miguel Sousa Neves - A Clínica Oftalmológica Dr. Mi-
guel Sousa Neves Ld.a dispõe de convenções para con-
sulta com as seguintes instituições: ADSE, GNR, PSP, 
Médis, Multicare e AdvanceCare. 

F.E. — Estando a Clínica a trabalhar em cooperação 
com o Hospital Valentim Ribeiro, da Santa Casa da Mi-
sericórdia de Esposende, com o Hospital de Santa Ma-

ria, no Porto, e com a Delegação de Esposende da Cruz Vermelha Portuguesa, 
os benefícios para os doentes provindos das convenções referidas na resposta 
à pergunta anterior também se aplicam quando tratados nestas três Unidades 
de Saúde? 

M.S.N. — A este propósito devo assinalar que o Hospital da Santa Casa da Mise-
ricórdia de Esposende tem também um enorme leque de convenções e de acordos, 
com preços especiais, para além de um programa especial com o Estado, para even-
tuais cirurgias a custo zero para o paciente. Já na Cruz Vermelha são essencialmente 
pacientes particulares e alguns com acordo SAMS Quadros. 

F.E. — Ao abrigo das parcerias existentes com a Clínica, há possibilidade de 
comparticipação em cirurgias? 

M.S.N. — Efetivamente, com estas parcerias existe a possibilidade de comparticipa-
ção de cirurgia das seguintes entidades: AdvanceCare, Multicare, Médis, ADSE, ADM, 
SAMS, SAMS QUADROS, SNS, CGD, GNR, e PSP entre outras possibilidades. 

F.E. — Pode tornar público como é constituída a equipa de trabalho da Clínica 



Oftalmológica Dr. Sousa Neves, passando por médicos, técnicos especializados 
e demais recursos humanos? 

M.S.N. — Somos 8 médicos oftalmologistas, com diferentes especializações, durante 
os 6 dias da semana, na Póvoa de Varzim, em tempos parciais. Temos 1 optometrista 
e 1 técnica de ortóptica, para além de enfermeiras especializadas em oftalmologia. No 
Hospital Valentim Ribeiro há o apoio regular da colega Teresa Dinah Bragança. 

F.E. — Para além dos elementos acima referidos, há parcerias com outros ele-
mentos médicos e/ou técnicos afetos a outras instituições de saúde? 

M.S.N. — Temos colegas que trabalham connosco em áreas muito específicas da 
oftalmologia, permitindo, assim, oferecer ao paciente a totalidade de serviços na área 
da Visão. Para além disso, a nossa parceria com o prestigiado Instituto Oftalmológico 
Fernandez-Veja, de Oviedo, Espanha, vai-nos ajudando a melhorar procedimentos ci-
rúrgicos, e a ligação ao Prof. Perez Moreiras, de Santiago de Connpostela, também em 
Espanha, alarga o nosso campo de cirurgia da órbita. 

F.E. — Para além do referenciado no quarto parágrafo do preâmbulo desta en-
trevista, os utentes da Clínica Oftalmológica Dr. Miguel Sousa Neves Lda podem 
contar a breve prazo ou já contam com novidades, no-
vos tratamentos? 

M.S.N. - No caso da cirurgia mais comum, alteramos 
alguns pormenores dos procedimentos de cálculo das 
lentes a implantar e adquirimos equipamentos inovado-
res para a cirurgia em si, garantindo, assim, um melhor 
resultado final. Na retinopatia diabética (diabetes ocular), 
otimizamos a utilização de injeções intra-vítreo de fato-
res especiais anti-VEGF, com algum laser de apoio. Na 
síndrome de olho seco, que, no fundo, apenas quer dizer 
que a qualidade da nossa lágrima natural está alterada, 
compramos novos equipamentos de diagnóstico que nos 
permitem acompanhar a evolução de uma doença que, 
não sendo grave no aspeto da visão, é crónica e pode ser 
um incómodo muito grande para o paciente. Com base no 
diagnóstico, estamos a diferenciar os tipos de tratamentos 
que variam muito de caso para caso. No que respeita à 
Degenerescência Macular, mantemos um ritmo melhora-
do de injeções intraoculares para tratamento da mesma, 
quando necessária. Na avaliação da progressão do glau-
coma, que não tem cura, mas pode ser controlado, pas-
samos a utilizar, por rotina, os exames comparativos de 
Tomografia ótica Coerente (OCT), sem custos acrescidos 
para o paciente e, por fim, no caso da correção das mio-
pias/astigmatismo/hipermetropias' estamos em negocia-
ções para um novo equipamento laser, ao mesmo tempo 
que passamos a utilizar em exclusivo lentes ICL evo+ da STAAR. 

F.E. — De onde vêm os pacientes da Clínica que ostenta o seu nome? 

M.S.N. - Temos um leque muitíssimo variado de pessoas que nos procuram de todo 
o país, desde Bragança, Valença, Melgaço, Viseu e mesmo Lisboa e Coimbra, para 
além dos 30% da Póvoa de VarzimNila do Conde, dos 10% da cidade de Braga e de 
cerca de 12% de Barcelos. Penso que temos pacientes de todo o lado e quem nos 
procura, de muito longe, geralmente já foi a outros médicos e vem à procura de uma 2a 
opinião ou de algo diferente que possamos oferecer. Em Esposende trabalhamos em 
2 locais e os pacientes, geralmente, só vão à Clínica em situações excecionais, que 
têm que ser avaliadas ou resolvidas na própria Clínica. Temos um enorme respeito e 
consideração por todos os que nos procuram, especialmente por aqueles que vêm de 
muito longe e, por vezes, com muitas dificuldades financeiras. 

F.E. — Como forma de reconhecimento pelos Serviços prestados, sobretudo no 
Município da Póvoa de Varzim, a Autarquia atribuiu-lhe, em 2016, a Medalha de 
Cidadão Poveiro. O que significou e significa para o Dr. Sousa Neves esta distin-
ção da Câmara Municipal da Póvoa de Varzim'? 

M.S.N. - A medalha atribuída pela Autarquia foi um gesto que ficará para sempre 
comigo no coração, pois que significa que tem valido a pena viver e trabalhar na Póvoa 
de Varzim, não só como oftalmologista, mas também como alguém que tenta apoiar a 
Comunidade onde está inserido, com especial destaque para os mais desfavorecidos. 

PUB 

F.E. — Sabemos que as questões sociais e de apoio à comunidade nunca são 
por si ignoradas. Por esse motivo continua com os rastreios gratuitos a crianças 
e muitos outros apoios. Qual a sua importância? 

M.S.N. - A Clínica orgulha-se de apoiar gratuitamente e a qualquer momento TODAS 
as crianças de instituições de solidariedade social que precisem de apoio oftalmoló-
gico. E fazemo-lo desde a primeira hora. Sentimos que faz parte da nossa obrigação 
como cidadãos e como empresa dar um pouco de nós a quem nos rodeia e não conse-
gue os apoios que precisa. Posso afirmar que 7 a 10% dos lucros da Clínica revertem 
de forma direta ou indireta em prol de quem mais precisa. 

F.E. — Embora resida na vizinha cidade da Póvoa de Varzim, onde está sedeada 
a sua Clínica, exerce funções profissionais em Esposende, há muito tempo. Cer-
tamente Esposende é também uma terra que já lhe diz muito. Fale-nos um pouco 
sobre o que significa para si Esposende e os seus habitantes. 

M.S.N. — Esposende é já a minha 2a casa, não só profissional como também real, 
pois possuo uma habitação na freguesia de Gemeses, no lugar da Barca do Lago, 
onde passo muitos fins de semana, juntamente com a família. É em Esposende que 
eu opero quase todos os pacientes, no hospital Valentim Ribeiro, onde me sinto muito 
bem e também tenho uma consulta semanal na Cruz Vermalhe há mais de 20 anos. 

Há laços afetivos que vão sendo construídos ao longo do tempo e que nunca irão 
quebrar-se. 

F.E. - Atualmente, para além dos já muitos anos de prática clínica consecutiva, 
acumula ou acumulou com outras funções sociais? Se sim, quais? 

M.S.N. - Efetivamente, vou relevar algumas das funções que já desempenhei e 
desempenho, para além do exercício da medicina. Assim, refiro as seguintes: Cofun-
dador e Presidente da Direção da Sociedade Portuguesa de Gestão de Saúde (SPGS), 
Associação sem fins lucrativos que pretende manter-se como um "fórum" de discussão 
de assuntos relacionados com a gestão da saúde em Portugal; Fundador e Diretor da 
Revista Portuguesa de Gestão & Saúde, edição quadrimestral, provavelmente a única 
revista científica portuguesa no âmbito da gestão em saúde; Presidente da Direção da 
Competência em Gestão de Serviços de Saúde da Ordem dos Médicos; Presidente do 
Lions Clube da Póvoa de Varzim, organização de solidariedade social, cujo objetivo 
primário é o apoio à Comunidade poveira de uma forma multifacetada; Assessor para a 
Visão até há pouco tempo do Lions Club International/Distrito Múltiplo 115 Centro Nor-
te responsável nos últimos anos pela elaboração de vários projetos de prevenção de 
doença ocular a nível nacional ( refira-se que o Lions é a maior organização de serviços 
de solidariedade social do mundo, tendo um programa próprio no combate à cegueira); 
Cofundador e Presidente da Direção da Associação de Apoio às Obras Sociais das 
Irmãs Franciscanas de Nossa Senhora, associação sem fins lucrativos que se destina 
a apoiar as obras sociais das irmãs franciscanas de Nossa Senhora em Portugal e 
no estrangeiro. Por fim, sinto orgulho de ser um dos muitos que contribuiram para a 
reabilitação do espaço físico de uma Missão na Vila da Macia, em Moçambique, que 
alberga crianças muito pequenas, dando-lhes todo o apoio, incluindo escolar, sendo 
que a partir de agora passaremos a ajudar também Timor. 
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Escola Profissional de Esposende 
DEMONSTRAÇÃO DE SABERES NA MOSTRA INFORMATIVA DA PÓVOA 

A Escola Profissional de Esposende marcou forte pre-
sença na Mostra Informativa, inserida no 15.° Fórum de 
Formação e Opções Profissionais da Póvoa de Varzim, 
que decorreu de 3 a 5 de maio, no Pavilhão Municipal. 
Na sessão de abertura, e como vem sendo habitual, os 
alunos do curso Técnico de Apoio à Infância animaram o recinto com a atuação da "Marcha EPE". Os alunos deste 
curso dinamizaram oficinas destinadas às crianças do 1.° ciclo que frequentam as AEC's (Atividades de Enriqueci-
mento Curricular), sendo que este ano o tema foi "origamis". As demonstrações de cocktails, realizadas pelos alu-
nos de Restaurante/Bar, foram momentos que atraíram ao espaço da EPE muitos jovens, pois todos querem saber 
preparar bebidas tão bonitas e saborosas. No Concurso de Cocktails, organizado pela Proandi, na tarde do dia 4, a 
EPE também esteve em destaque, com o áluno Vítor Loureiro, finalista de Restaurante/Bar, a arrecadar o 2.° lugar, 
com o cocktail "Relíquia". A tarde de sábado foi preenchida com o Concurso DJ Solidário, uma atividade organizada 
em parceria com a Escola Secundária Rocha Peixoto/RP Rádio. As alunas Bruna Macedo e Sara Santos, finalistas 
do curso Técnico de Receção, participaram ativamente na Mostra, pois ao longo destes três dias, as futuras técnicas 
de receção colaboraram não só com a organização, ao nível do secretariado, logística e promoção desta iniciati-
va, mas também estavam responsáveis pela stand da EPE. No final, as alunas referiram que foi "uma experiência 
que deu uma perspetiva diferente das potencialidades do curso de receção" e revelaram que se sentiram muito 
contentes por "perceber que a Escola depositou muita confiança em nós ao nos dar tanta responsabilidade e autonomia". 
para dar a conhecer o seu projeto educativo e as mais-valias dos diferentes cursos 
que ministra, através das atividades de caráter prático dinamizadas pelos alunos no 
espaço da Mostra. Estes momentos de contacto direto com o público permitem aos 
alunos colocarem em prática conhecimentos e competências adquiridos em contexto 
de sala de aula e que mais tarde irão aplicar numa futura atividade profissional. Não 
podemos deixar de agradecer publicamente a colaboração dos alunos, professores e 
funcionários envolvidos na Mostra. 

DIAS MARAVILHOSOS PASSADOS EM LISBOA E SINTRA 

Nos dias 23 e 24 
de abril, os alunos 
do curso Técnico de 
Restaurante/Bar e 
do curso Técnico de 
Apoio à Infância, do 
2.° ano, realizaram 
uma visita à capital, 
juntamente com as 
professoras Luzia 
Silva, Sílvia Pires, 
Berta Peixoto e Ma-
riana Capitão. No 
primeiro . dia foram 
visitar o Palácio da 
Pena, implantado na 
serra de Sintra e fruto 
do génio criativo de 
D. Fernando II. Todos 
os alunos ficaram 
maravilhados com a 
vista, não perdendo 
a oportunidade de 
registar em foto para 

mais tarde recordar. Acabada a visita ao Palácio, foram conhecer o centro de Sintra e 
provar as queijadas que Eça de Queirós faz referência na obra estudada "Os Malas". 
No dia seguinte dirigiram-se ao Museu dos Coches, onde privaram com uma riquís-
sima coleção, única no mundo de viaturas de gala e de passeio dos séculos XVI a 
XIX, na sua maioria provenientes da Casa Real Portuguesa, a que se acrescentaram 
veículos vindos dos bens da Igreja e de coleções particulares. Logo de seguida, em 
Belém, os alunos aproveitaram para comprar os famosos pastéis de Belém ver o 
Padrão dos Descobrimentos e a Torre de Belém. Ao fim da manhã, dirigiram-se para 
a baixa de Lisboa, onde puderam almoçar e apreciar o maravilhoso centro histórico 
cheio de turistas. Todos os alunos gostaram da experiência, pois puderam conhecer 
sítios novos, conviver e aproveitaram para desfrutar da capital, sendo que para al-
guns era a primeira vez que lá iam. 
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Esta iniciativa foi para a EPE uma oportunidade 
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CARTÓRIO NOTAR1AL EM VILA DO CONDE 

NOTÁRIA — MARIA CLARA DAS NEVES PEREIRA 

JUSTIFICAÇÃO 

 Notária Maria Clara das Neves Pereira, com Cartório sito na Avenida Dr. Artur da 

Cunha Araújo, número 305, em Vila do Conde.  

CERTIFICO, narrativamente para efeitos de publicação que, neste Cartório, de 

folhas 49 a folhas 51, do Livro de Notas para Escrituras Diversas Cinquenta e Dois, se encontra 

exarada uma escritura de justificação, com data de treze de abril de dois mil e dezoito, na qual 

IRMANDADE DA SANTA CASA DA MISERICÓRDIA DE FAO, pessoa coletiva número 

500779112, com sede na Av. Visconde São Januário, sln, 4740-325 Pão, na união das 

freguesias de Apülia e Pão, do concelho de Esposende, justificou, por não possuir titulo, a 

posse por usucapião, de um prédio rústico sito no lugar de Pedrinhas. Pão, na união das 

freguesias de Apúlia e Pão, do concelho de Esposende, composto de pinhal, com a área de 

dois mil setecentos e quarenta e quatro metros quadrados, a confrontar do Norte, do Nascente, 

e do Poente com caminho, e do Sul com Herdeiros de Paulino Martins ANes, inscrito na matriz 

predial rústica em nome da justificante, sob o artigo 1213, com o valor patrimonial tributário de 

26,97E, e o valor atribuldo de dois mil euros, não descrito na Conservatória do Registo Predial. 

de Esposende, por o haver adquirido, por doação feita por Manuel Carvalho de Brito, viúvo, 

residente em Pão, Esposende, por contrato meramente verbal, em data que não pode precisar, 

mas que terá sido no ano de mil novecentos e setenta, há, portanto, mais de vinte anos. Está 

conforme o original Vila do Conde, 13/04/2018. Registada sob o ri.. 96( 

A Notaria  157(1,1?fl  

550 mil euros para transportes escolares 
O Município de Esposende vai investir, no ano letivo 

2018/2019, cerca de 550 mil euros no transporte escolar, 
abrangendo um universo de quase dois mil alunos. A estimati-
va consta do Plano de Transportes Escolares que foi recente-
mente aprovado em reunião do executivo, depois de ter sido 
validado em sede do Conselho Municipal de Educação. Na 
mesma sessão, a autarquia aprovou as Normas de Gestão do 
Serviço de Transporte Escolar para o próximo ano letivo. 
A legislação estipula que os municípios comparticipem a 

100% o custo dos transportes escolares aos alunos do ensino 
básico, oficial ou particular e cooperativo com contrato de as-
sociação e paralelismo pedagógico. No que respeita aos alu-
nos do ensino secundário, tal como previsto na legislação em 
vigor, a Câmara Municipal comparticipa o transporte escolar a 
50%, podendo custear a 100% mediante requerimento, análi-
se socioeconómica e deliberação do executivo, sendo que os 
pedidos deverão ser apresentados entre 16 de julho e 30 de 
setembro. 
A lei determina também que os municípios comparticipem os 

transportes escolares aos alunos que residam a mais de três 
ou quatro quilómetros dos estabelecimentos de ensino, respe-
tivamente sem ou com refeitório. Contudo, a Câmara Munici-
pal, numa lógica de apoio às famílias e de aposta na Educa-
ção, tem vindo a suportar o custo do transporte aos alunos com 
residência a mais de dois quilómetros da escola, independen-
temente do nível de ensino, o que se traduz, naturalmente, em 
encargos acrescidos. 

Neste âmbito, o Conselho Municipal de Educação, na sua 
última reunião, emitiu uma recomendação no sentido de o Mu-

nicípio reconsiderar a sua política de apoios no que concerne 
à atribuição de comparticipação de transporte a alunos que, 
tendo no nosso concelho a oferta do curso pretendido, quei-
ram frequentar escolas fora do mesmo. Assim, dar-se-á início 
ao procedimento administrativo com vista à adequação das 
Normas de Gestão do Serviço de Transporte Escolar, com os 
contributos dos Agrupamentos e da Escola Secundária Henri-
que Medina. 

Implementação de Projeto de Combate ao Insucesso Escolar 
O Município de Esposende começa agora em maio a imple-

mentar o Projeto Municipal de Combate ao Insucesso Escolar 
que se prolongará até abril de 2021 e terá como público alvo 
alunos que apresentam dificuldades na aprendizagem. Inserido 
no Plano Integrado e Inovador de Combate ao Insucesso Escolar 
do Cávado (PIICIE), da Comunidade Intermunicipal do Cávado 
(CIM Cávado), e aprovado pelo Programa Operacional Regional 
do Norte 2014-2020, no Eixo Prioritário 8 - Educação e Aprendi-
zagem ao Longo da Vida, Prioridade de Investimento 10.1, este 
projeto envolve o investimento global de 871 mil euros e é finan-
ciado em 85%. 
No dia 19 do passado mês de abril, o Município de Esposen-

de promoveu uma reunião, durante a qual o consultor científico 
deste projeto, António Batista, e Carlos Lima, da CIM Cávado, 
esclareceram todos os envolvidos no processo sobre as ações 
previstas, no âmbito de implementação do projeto, revelando 
indicadores e apontando os instrumentos de sinalização, moni-
torização e de avaliação. A reunião contou com a presença dos 

representantes das Direções dos estabelecimentos de ensino 
implicados, dos coordenadores dos Diretores de Turma e De-
partamentos Curriculares e dos profissionais dos Serviços de 
Psicologia e Orientação. 
"Temos objetivos concretos. Por isso, sublinho a responsabi-

lidade com que todos devemos abraçar este projeto, para que 
sejam atingidas as metas de sucesso estabelecidas. Trata-se, 
assim, de um desafio que vai apelar muito à nossa capacidade 
empreendedora", referiu aos presentes a vereadora com o pe-

louro da Educação, Angélica Cruz. 
Por sua vez, António Batista relevou "a dimensão institucional 

do projeto", assente no "compromisso de apresentação de resul-
tados e avaliação do impacto". 
O projeto visa a melhoria da qualidade das aprendizagens e 

dos resultados escolares, o combate ao insucesso escolar, a in-
tervenção com as famílias e a articulação da ação das escolas 
com os diferentes parceiros locais, contribuindo para a redução 
das saídas precoces do sistema educativo, combatendo, local-
mente, o insucesso escolar. 
O planeamento do Projeto contou com a participação ativa dos 

Agrupamentos de Escolas António Correia de Oliveira e António 
Rodrigues Sampaio e Escola Secundária com 3° Ciclo Henrique 
Medina, cujo envolvimento terá continuidade ao longo do proces-
so de execução, monitorização, avaliação e acompanhamento 
das ações que o corporizam. Os destinatários são os alunos da 
educação pré-escolar e dos ensinos básico e secundário em si-
tuação ou em risco de abandono e insucesso escolar. 
O Projeto Municipal de Combate ao Insucesso Escolar es-

tá estruturado em 3 subprojetos: "Núcleo de Intervenção com 
os Alunos e as Famílias", "Clubes de Motivação e Ativação de 
Competências" e "Educação pela Arte". Interdependentes entre 
si, estes subprojetos desenvolvem-se ao longo de 36 meses, 
concretizando-se com a criação de uma equipa multidisciplinar 
constituída por profissionais das áreas de psicologia e terapia da 
fala, e por equipas de profissionais para o funcionamento de ofi-
cinas e clubes, em diversas áreas de especialização e atuação, 

Conselho_ Municipal de Educação de Esposende 
Foi oportunamente empossado o Conselho Municipal de 

Educação de Esposende, facto que somente agora podemos 
noticiar. Trata-se de uma estrutura de ligação à comunidade, 
promovendo o seu envolvimento e participação, na prossecu-
ção de uma política educativa que tem como fim último a pro-
moção do sucesso educativo e uma melhor integração social. 
Na tomada de posse, o presidente da Câmara Municipal de Es-
posende, Benjamim Pereira, que também preside ao Conselho 
Municipal de Educação, disse, de entre outras afirmações, que 
"os membros deste órgão que iniciam a sua atividade vão de: 
senvolver um trabalho de proximidade com as escolas, tendo 
a garantia de disponibilidade do Município de Esposende para 
uma colaboração em todas as áreas". 

Por seu turno, a vereadora da Educação, Angélica Cruz, 
lembrou que a ação do Conselho Municipal de Educação visa 
promover "a reflexão constante 
sobre as questões relaciona- 4' 
das com Educação, de molde 
a proporcionar, pela educação, 
o desenvolvimento global dos 
alunos e, consequentemente, a 
melhoria da qualidade de vida 
dos cidadãos". 
O Conselho Municipal de 

Educação funciona como ins-
tância de coordenação e con-
sulta, tendo por objetivo a 
promoção e coordenação da 
política educativa a nível muni-
cipal, articulando a intervenção 
dos agentes educativos e dos 
parceiros sociais interessados, 
analisando e acompanhando o 
funcionamento do referido sis-

tema. 
Integram o Conselho Municipal de Educação de Esposende, 

além do presidente da Câmara Municipal e da vereadora da 
Educação, o presidente da Assembleia Municipal, um repre-
sentante da Delegação Regional de Educação do Norte, os di-
retores dos Agrupamentos e das Escolas Secundária Henrique 
Medina e Escola Profissional de Esposende, representantes 
dos docentes dos vários níveis de educação/ensino, represen-
tantes das associações de pais, representantes de serviços pú-
blicos de saúde, da segurança social, de serviços de emprego 
e formação profissional, da área da juventude e do desporto 
e das forças de segurança. Entretanto, outros agentes serão 
cooptados, de modo a que esta reflexão seja o mais abran-
gente possível e proporcione a melhor articulação das políticas 
educativas municipais. 

nomeadamente nas áreas de biologia, informática, matemática, 
teatro, música, dança, xadrez, karaté, com a supervisão científi-
ca de um consultor na área da educação, António Batista. 
O Projeto Municipal de Combate ao Insucesso Escolar assen-

ta, portanto, numa abordagem integrada, num trabalho de con-
vergência com as diferentes comunidades educativas do Municí-
pio, em articulação com as escolas e outras entidades locais que 
podem contribuir para o desenvolvimento do mesmo, na promo-
ção de uma estratégia educativa coerente e integrada com linhas 
e medidas de intervenção voltadas para a melhoria do sucesso 
educativo, numa lógica remediativa e compensatória. 

Município de Esposende 
submete regulamentos a 

consulta pública 
O Município de Esposende vai submeter a consulta pública 

os projetos do Regulamento Municipal de Remoção e Recolha 
de Veículos e do Regulamento Municipal de Transporte Público 
de Aluguer em Veículos Automóveis de Passageiros. Decorrido 
o prazo para a constituição de interessados e apresentação de 
contributos, a Câmara Municipal avança para o período de dis-
cussão pública destes projetos de regulamento, conforme deli-
beração aprovada em reunião de executivo. Assim, após a sua 
publicação no Diário da República, e por um período de trinta 
dias úteis, qualquer interessado poderá consultar os projetos de 
regulamento junto do Serviço de Atendimento Personalizado da 
Câmara Municipal e no síte institucional do município, em www. 
municipio.esposende.pt. 
As reclamações, observações ou sugestões devem ser apre-

sentadas por escrito, dirigidas ao Presidente da Câmara Munici-
pal de Esposende, podendo ser remetidas por via postal, correio 
eletrónico, para o e-mail regulamentos.esposende@cm-espo-
sende.pt, ou entregues no Serviço de Atendimento Personali-
zado da autarquia, durante o período normal de expediente, ou 
seja, de segunda a sexta-feira, das 8h30 às 16h00. 
O Regulamento Municipal de Remoção e Recolha de Veículos 

visa definir regras acerca dos veículos considerados abandona-
dos ou em estacionamento abusivo, que permitam e garantam 
uma solução eficaz das situações que, não raras vezes, perdu-
ram por longos períodos de tempo. 
No que se refere ao Regulamento Municipal de Transporte 

Público de Aluguer em Veículos Automóveis de Passageiros tra-
ta-se do processo de revisão decorrente da alteração da legis-
lação, sendo que o objetivo passa, também, por definir normas 
com o objetivo de promover a melhoria e a eficácia da prestação 
destes serviços de transporte. 
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7° Aniversário dos Ex-Combatentes de Mar 
O Núcleo dos ex-Combatentes de Mar, da freguesia de S. 

Bartolomeu do Mar, concelho de Esposende, comemoraram, 
no passado dia 29 de abril, o seu 7° aniversário, com um pro-
grama que constou da colocação de flores no Memorial, roma-
gem ao cemitério, eucaristia e almoço-convívio. 

Para cumprimento do programa, foi colocada uma coroa de 
flores no Memorial aos ex-Combatentes, sito no Largo 25 de 

Abril, "em homenagem a todos os ex-Combatentes", seguin-
do-se a romagem ao cemitério, cerimónia presidida pelo Padre 
Franquelim Neiva Soares, tendo sido colocada uma coroa na 
lápide dos dois ex-combatentes falecidos em combate, os pri-
mos José Lima e Gastão Lima, assim como homenageados 
três ex-combatentes, cujo falecimento aconteceu há vinte anos, 
a saber, o Doutor José Vaz Saleiro e Silva, o Padre Manuel 

Neiva Soares e Eugénio Cepa Afonso. Seguiu-se a Eucaristia, 
presidida pelo pároco Padre Manuel Viana, que referiu que "um 
povo ou uma pátria sem memória desaparece depressa". E es-

ta homenagem é fazer memória enquanto "ato de gratidão e de 
dever que podemos fazer todos". 

Por sua vez, Fernando Cepa considerou ser "um direito e 
uma obrigação" relembrar todos os ex-Combatentes. Recor-
dou, ainda, o ex-pároco Jaime Machado, recentemente fale-

cido, "grande amigo dos ex-Combatentes e presença assídua 
dos nossos encontros". Agradeceu, por fim, a todos os que con-
tribuíram para que este convívio fosse uma realidade. 

Ilidi° Maranhão salientou, na homenagem aos três ex-Com-
batentes, que faleceram há vinte anos, na "nobre missão de 
servir a pátria". Referiu, ainda, que, "muitas vezes, a mão que 
faz a guerra é a mão que faz a paz"; mas, muitas vezes tam-

bém, "quem manda fazer a guerra (o poder político e o poder 
económico), não estende a mão da Paz!" E, por isso, se com-
preende, "com alguma tristeza, a indiferença desses senhores 
da guerra, relativamente aos que combateram. Mas tudo fare-
mos, para que permaneça viva a memória dos filhos da terra 
que lutaram pela pátria", disse o ex-Alferes de Cavalaria. 

Por sua vez, Manuel Abreu, presidente da Junta da União de 
Freguesias de Belinho e Mar, depois de se congratular com es-
te tipo de manifestações e convívios, lembrou que os ex-Com-
batentes "fazem parte da história do nosso país". 
Por último, falou José Moreira, genro de Joaquim Ribeiro, da 

Companhia 1542, de que fez parte o saudoso José Lima, fale-
cido em combate, em Moçambique, que agradeceu o convite 
e enalteceu "a amabilidade e a amizade com que sempre nos 
tratam e que é comum entre os ex-militares", pois "é sempre 

Quatro praias de Esposende 
com Bandeira Azul 

As praias de Apúlia, Ofir, Suave Mar e Cepães, voltam a figurar entre as galardoadas com a Ban-
deira Azul da Europa, para a época balnear 2018, repetindo a distinção dos anos anteriores. Ao 
reunir todos os requisitos que permitem uma oferta turística e ambiental de qualidade, reforçando a 

condição de destino balnear de excelência, Esposende distingue-se, ainda, ao inscrever as praias 
de Apúlia e Cepães entre as poucas do país que estão preparadas para receber pessoas com 
mobilidade condicionada. 
A atribuição do galardão Ban-

deira Azul às quatro praias de Es-
posende representa a confirma-
ção do cumprimento de um vasto 
conjunto de critérios, nomeada-
mente de qualidade da água, 
de segurança e serviços, de 
gestão ambiental e equipamen-
tos e de informação e educação 
ambiental. Neste último ponto, o 
município, com a colaboração a 

empresa municipal Esposende .0 
Ambiente, promoverá a realiza- 
ção de atividades de educação 

ambiental, reforçando a sensibilização para a defesa destes locais e dos seus ecossistemas. As-
sociado à qualidade das praias, o Município de Esposende aposta, ainda, no reforço da vigilância e 
salvamento marítimo através de meios humanos, mas também com inovações técnicas, como é o 
caso das boias de salvamento que permitem, em casos de pré-afogamento, que qualquer pessoa 
possa socorrer a vítima. 
O programa Bandeira Azul para 2018 incide no tema "O Mar que Respiramos", uma vez que 

50% do dióxido de carbono lançado na atmosfera é absorvido pelos oceanos e 70% do oxigénio 
da Terra é produzido pelo plâncton marinho. O papel das florestas marinhas é, pois, fundamental 
e urge preservar e valorizar tal património natural. 

Feira da Saúde, amanhã, dia 12, 
e domingo, dia 13 de maio 

A Feira da Saúde de Esposende vai realizar-se amanhã, sábado, dia 12, e domingo, dia 
13 de maio, na Zona Ribeirinha de Esposende, no parque junto às Piscinas Foz do Cávado. 
A iniciativa insere-se no âmbito do âmbito do Plano Municipal de Saúde Pública e integra as 
comemorações do Dia Mundial da Saúde, que se assinala a 7 de abril. O evento constitui uma 
mostra dos serviços ligados à área da saúde existentes no concelho e tem como propósito a 
divulgação de atividades, como INO 

rastreios ou outras, que incen-
tivem a população a cuidar da 
saúde e a adotar hábitos de vi-
da saudáveis. 
Assim, estarão presentes 

empresas e instituições ligadas 
à área da saúde, nomeadamen-
te AquaNatura - Peixes Dou-

tores/Doctor Fish, Naturhouse 
Esposende, IRISMED - Clínica 
de Medicina Integrativa, Far-

mácia Higiénica, Associação 
Portuguesa de Paramiloidose, 

Laboratório de Análises Clíni-
cas Joaquim J. Nunes Oliveira, 
CIPES, Associação Humani-
tária dos Dadores de Sangue, 
Centro Clinico Diogo Cardoso, 
Fisioterapia Avançada Costi-
nha, Santa Casa da Misericór-
dia de Fão, Farmácia Gomes, 
Bombeiros Voluntários de Fão, 
Associação Humanitária de 
Bombeiros Voluntários de Es-
posende, Santa Casa da Mise-
ricórdia de Esposende, Clinica 

Foz Cávado, Lda., Centro Tera-
pêutico de Fão e a Delegação 
de Marinhas da Cruz Vermelha 
Portuguesa. 
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com muito gosto que cá estamos mais uma vez". 

Antes de o ex-Combatente mais idoso, Fernando Saleiro, 
partir o bolo de aniversário, houve momentos de animação, 

com destaque para as tradicionais canções de Raul Machado, 
em especial a "Madrinha de Guerra", de sua autoria. 

Sampaio de Azevedo 

Município de Esposende (Re)Vive 
património cultural do Junco 

Desde p passado dia 8 e até ao próximo domingo, dia 13 de maio, Forjães centra atenções 
sobre o património ligado ao junco. 

No âmbito do Ano Europeu do Património Cultural, o Município de Esposende está a levar a 
efeito a atividade 'À descoberta de... Forjães', em parceria com a Junta de Freguesia de Forjães 
e com o apoio da ACARF - Associação Cultural, Artística e Recreativa de Forjães, GADTF-Grupo 
Associativo de Divulgação Tradicional de Forjães e grupo de teatro Forjães em Cena. O progra-
ma engloba um conjunto de atividades que decorrem no Centro Cultural de Forjães, com entrada 
livre, com destaque para o Seminário "O Artesanato do Junco. História, Arte, Contexto Social e 
Ambiental da sua Produção". 

Naquele espaço, está patente, entre os dias 8 e 13 de maio (de terça-feira a domingo), a ex-
posição "As Artes do Junco", na qual podem ser apreciados vários artigos feitos em junco e os 
diversos artefactos que são utilizados para a elaboração do artesanato de junco, com especial 
destaque para o tear onde são confecionadas as peças. A matéria-prima, desde o seu estado 
primitivo até ao produto final, após o tingimento, pode ser apreciada nesta mostra, bem como al-

guns trajes de trabalho que faziam parte do dia-a-dia de trabalho das pessoas que se dedicavam 
a esta atividade económica. 
Amanhã, sábado, dia 12 de 

maio, às 15h00, terá lugar o Se-
minário "O Artesanato do Junco. 
História, Arte, Contexto Social e 
Ambiental da sua Produção". 
Na abordagem histórica desta 
expressão do património cultu-
ral do concelho de Esposende, 
Brochado de Almeida incidirá a 
sua intervenção sobre "A Histó-
ria do Artesanato do Junco em 
Forjães". A visão atual e inova-
dora da promoção e divulgação 
do artesanato do Junco e do 

concelho de Esposende será abordada na temática "O Artesanato do Junco no Projeto 'CREA-
TOUR', para um Turismo Criativo em Esposende", por Olga Matos e Paula Remoaldo. Abor-
dar-se-á, ainda, o trabalho do Junco como uma manifestação do Património Cultural Imaterial 
concelhio, designadamente o seu aspeto técnico, artístico, a sua relação com a comunidade e 

com o meio ambiente. Álvaro Campeio vai falar sobre "O Artesanato do Junco como Património 
Imaterial: o artesanato, a sociedade, o espaço ecológico". 

Este Seminário foi alvo de acreditação pelo Centro de Formação da Associação de Escolas 
dos Concelhos de Barcelos e Esposende, pelo que os professores que participem terão créditos. 
A encerrar o programa, no domingo, 13 de maio, às 15h00, decorre o "Encontro Etnográfico — 

À volta do tear". Esta atividade inicia-se com uma visita à exposição, seguindo-se a apresentação 
da proposta de Estratégia Global Para o Estudo e Promoção do Artesanato de Junco. Depois 
haverá lugar a conversas em torno do ciclo do junco, intercaladas com momentos de cantigas 
pelo Grupo Associativo de Divulgação Tradicional de Forjães, terminando com a apresentação 
do projeto de turismo criativo CREATOUR. Neste Encontro Etnográfico também se procurará 

mostrar ao vivo o trabalho do artesanato do junco: o que foi, com o testemunho daqueles que 
já trabalharam neste ofício e o que é, com o trabalho ao vivo e com a experimentação por parte 
do público. 

Entrega de Prémios Viana de Lima 
Hoje, sexta-feira, dia 11 de maio, pelas 10,30h, terá lugar, no Auditório do Fórum Municipal Ro-

drigues Sampaio, a sessão de Entrega dos Prémios Viana de Lima, a alunos do Ensino Superior, 
distinguindo os melhores alunos do ano letivo 2016/2017 das Faculdades de Arquitetura e de Belas 
Artes da Universidade do Porto. 

Recorde-se que Viana de Lima, arquiteto Esposendense, tornou-se famoso pelo processo de 
desenho clássico das pro-
porções que dominaram a 
sua ideologia até aos mea-
dos do século XX. Neste pe-
ríodo, Viana de Lima não é 

alheio aos métodos do Arq. 
Marques da Silva e à com-
ponente operativa do Arq. 
Rogério de Azevedo, na Di-
reção Geral de Edifícios e 
Monumentos Nacionais. 
A cerimónia é presidida 

pelo Arqt.° Benjamim Perei-
ra, Presidente da Câmara 
Municipal de Esposende. 

Casa Museu 
Arquitecto Viana ae Lima 



Futebol 
Campeonatos Distritais da A. F. de Braga - Seniores 

Pró Nacional 
F.C. Marinhas desceu à Divisão de Honra 

Realizadas mais duas jornadas, para a divisão Pró Nacional, da A. F. de Braga, e faltando 
outras duas para terminar esta longa maratona, de 34 jornadas, face aos últimos resultados 
verificados, já está quase tudo definido. Assim, a equipa do Maria da Fonte, da Póvoa de La-
nhoso, subiu ao escalão nacional, ao sagar-se campeã. As equipas do Amigos de Urgeses, do 
Serzedelo e do F.C. de Marinhas baixaram à Divisão de Honra Distrital. Falta apenas saber 
qual será a quarta equipa a descer, se Prado ou o Águias da Graça: uma delas baixará também 
de escalão. Relativamente às outras duas equipas do concelho de Esposende, Forjães S. C. e 
ADE, quando faltam duas jornadas para cair o pano desta "peça", o Forjães S.C. ocupa 7o lu-
gar, com 50 pontos, enquanto a ADE mantém o 10.o lugar, com 45 pontos. O F.C. de Marinhas, 
continua no 16.o, com 29 pontos, já sem hipóteses de alcançar a primeira equipa acima da 
"linha de água", pelo que, como já referimos, na época 2018/2019 irá fazer companhia à U.D. 
de Vila Chã, na Divisão de Honra. 

Resultados 
31a Jornada Forjães, 1 Serzedelo, O 34aJornada-última (20/05) 
Serzedelo, 1 Marinhas, 1 Próximos jogos Maria da Fonte — Marinhas 
Esposende, 3 Forjães, O 33a Jornada (13/05) Porto D'Ave — Marinhas 
32a Jornada A.Urgeses — Marinhas Forjães — A.Urgeses 
Marinhas, 1 Ninense, 2 Esposende — Cabreiros 
Prado, 1 Esposende, O Ninense — Forjães 

Divisão de Honra 
Na Divisão de Honra da A.F. de Braga, a U.D. de Vila Chã, em dois jogos realizados "fora 

de portas", alcançou um empate e uma vitória, ocupando agora o 6.o lugar, com 41 pontos, 
garantindo, com larga vantagem sobre os perseguidores, a permanência na Divisão de Honra. 
Resultados 
27' Jornada Sequeirense, 2 Vila Chã, 3 Vila Chã — Pedralva 
Vila Chã, 2 Soarense, 2 Próximos Jogos 30' Jornada-última (30/05) 
28' Jornada 29 Jornada (13/05) Roriz — Vila Chã 

Camadas Jovens 
Campeonato distrital da Divisão de Honra de Sub 19 — Juniores A 
No escalão de Sub 19, da A.F. de Braga, decorridas que estão 27 jornadas, as três forma-

ções do concelho de Esposende encontram-se assim posicionadas: C.F. de Fão em 3.o lugar, 
com 52 pontos, continuando a ser candidato à subida ao nacional. A ADE mantém-se no 8.o 
lugar, com 43 pontos. Por sua vez, o F.C. de Marinhas, com 29 pontos, continua no 11.0 lugar. 

Resultados 
26a Jornada Marinhas, 1 Braga B, 4 Fão — Torcatense 
Esposende, 3 Ribeirão, O Á. Alvelos, 3 Fão, 2 29a Jornada (20105) 
Vilaverdense, 1 Marinhas, O Próximos Jogos Torcatense — Esposende 
Fão, 8 Maximinense, O 28' Jornada (12/05) Santa Maria — Marinhas 
27° Jornada Esposende — A. Alvelos Fão — Lomarense 
Maximinense, 2 Esposende, 5 Marinhas — Lomarense 

Taça da A.F. de Braga 
Escalão Sub 19 ou Juniores A 1 1/2 Finais 

Disputou-se no passado dia 1 de maio, em Cabreiros, Braga, o jogo das meias finais da Taça 
A.F. de Braga, escalão Sub 19, que pôs frente a frente as equipas da ADE e do Maria da Fonte. 
Após os 90 minutos regulamentares verificava-se uma igualdade a zero. Seguiu-se o prolon-

gamento e no final o resultado era novamente uma igualdade, agora 1-1. Passou-se então à 
marcação de pontapés da marca de grande penalidade e, neste jogo de lotaria, a equipa da 
ADE, única representante do concelho de Esposende, foi mais feliz, merecidamente, e venceu 
por 3-1, ficando, assim, apurada para jogar a final, contra a equipa do S.C. de Braga, no dia 
31 de maio corrente. 

Campeonato distrital da Divisão de Honra de Sub17 ou Juniores B 
A Divisão de Honra Distrital de Sub 17 prosseguiu também com a realização de mais duas 

jornadas. A equipa do F.C. de Marinhas venceu um jogo e perdeu outro, mantendo o 3.o lugar, 
somando agora 58 pontos. 

Últimos resultados 
26a Jornada Marinhas, O Famalicão, 3 Próximo Jogo 
Fafe, Marinhas, 1 29a Jornada (25/04) 28' Jornada (13/05) 
27' Jornada Gil Vicente B, 4 Marinhas, 2 Marinhas — Guimarães B 

Campeonato distrital da Divisão de Honra Sub15 ou.Juniores C 
Equipa do F.C. Marinhas com o nacional à porta 

Na Divisão de Honra de Sub 15, ou Iniciados, ao cabo de 27 jornadas, e apesar de ter 
desperdiçado dois pontos no último jogo em casa, o F.C. de Marinhas lidera, com 61 pontos, 

tendo uma vantagem de 3 pontos sobre o 2.o classificado, o Prado, continuando a ser o prini-
cpal candidato à subida ao nacional, pois, em igualdade pontual com a formação de Prado, os 
marinhenses levam vantagem. A ADE mantém-se no 15.o lugar, com 17 pontos. 

Últimos resultados 

26' Jornada Marinhas, 2 Santa Maria, 2 Marinhas — Vizela 
Ronfe, O Marinhas, 4 Esposende, 2 Ronfe, 2 Santa Maria — Esposende 
Fintas, 1 Esposende, O Próximos Jogos 29aJornada (20/05) 
27a Jornada 28' Jornada (13/05) Esposende - Marinhas 

Canoagem 
Campeonato Regional de Esperanças Norte 

A freguesia de Gemeses acolheu, no passado domingo, dia 6 de maio, uma prova de canoagem 
a contar para o Campeonato Regional de Esperanças Norte. A competição contou com a participa-
ção de 19 clubes, num total de 398 atletas, nos escalões de menores, iniciados, infantis e cadetes. 
O Clube Náutico de Gemeses sagrou-se Vice-campeão Regional de Esperanças Norte, em Ca-

noagem, com cinco atletas Campeões Regionais, três atletas no segundo lugar do pódio e seis 
atletas no terceiro lugar. Além da excelente prestação desportiva, o G.C.D.R. de Gemeses está de 
parabéns pela organização deste evento. 
É de salientar a grande afluência de público 

que se deliciou com a competitividade dos atle- ® YAM 
7 A *YAMAHA 

tas num plano de água de exceção para a prática 10;=. 
da modalidade. r íízzaa 
O Município fez-se representar pelo Vereador •=. --

do Desporto, Rui Losa, que destacou os resulta-
dos alcançados nesta prova e o trabalho de ex-
celência que tem vindo a ser desenvolvido pelo 
Clube Náutico de Gemeses. 
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Trail 
ADE Trail Running domina li Lima e Minho Trai! 

Álvaro Vale e Carolina Pereira vencem em Masculino e Femininos 

9'4í1 

s. 
Álvaro Vale, 1°, e João Jacques, 3°, no pódio o)) Carolina Pereira, 1.a, no pódio 

Numa prova em que o forjanense João Jaques também foi ao pódio, após conquistar o 
3° lugar, na sua categoria de M40, os atletas da ADE Trail Running, Álvaro Vale e Carolina 
Pereira, venceram a geral em Masculinos e femininos e respetivos escalões, numa prova 
em que a ADE também venceu por equipas. 

Foi uma prestação notável da equipa da ADE, que, em Ponte de Lima, venceu no último 
fim de semana de abril a 2a edição do Lima e Minho Trail, de um grau de dificuldade eleva-
do. Dos atletas da ADE, o maior destaque vai, com certeza, para o Álvaro Vale e Carolina 
Pereira, pelo 1° lugar conseguido, pontuando também no seu escalão, que venceram, e 
ajudaram, consideravelmente, com mais algumas boas prestações de outros colegas, à 
conquista do 1° lugar por equipas. 
Como acima já referimos, embora não pertencendo à mesma equipa, destaque- se tam-

bém o 3° lugar do pódio, no seu escalão de Veteranos B, do forjanense João Jaques, que, 
um fim de semana antes, havia conquistado o 2° lugar do Trail da Varzim Lazer, realizado 
na Póvoa de Varzim. 

Fonte: Novo Fangueiro 

Andebol Feminino 
Juvenis do Centro Social de Mar disputam liguilha 
A equipa de Juvenis de andebol feminino, do Centro Social da Juventude de Mar, 

vencendo, de forma contundente, o Colégio de Gaia, por 36-29, garantiu o 2o lugar da 
Zona 1, para disputar a liguilha de acesso ao 4o lugar do campeonato nacional. O jogo 
era "de vida ou morte", para as duas equipas, Juventude de Mar e Colégio de Gaia, pois 
quem ganhasse tinha acesso direto a disputar a liguilha, para conquistar o 4o lugar do 
campeonato nacional de Juvenis. 
Apesar de ser um jogo decisivo, o nervosismo foi dominando ao longo do encontro, 

como foi denotando o resultado, pese embora o domínio da equipa da casa, sobretudo 
nas retas finais de cada parte. Ao intervalo, a equipa de Mar vencia por 14-12 e, no final, 
vergou o Colégio de Gaia por um contundente 36-29. 
As equipas proporcionaram um magnífico espetáculo, que prendeu o público do prin-

cípio ao fim. As meninas da Juve Mar, por várias ocasiões, surgiram isoladas, mas viram 
quer os ferros negarem-lhes o golo, quer uma guarda-redes em excelente forma e a de-
fender o impossível. No final, a vitória da equipa do concelho de Esposende não sofreu 
contestação, dada a qualidade e a serenidade nos momentos cruciais de toda a equipa. 
A distribuidora Inês Viana e a Inês Laranjeira destacaram-se pela capacidade de so-

frimento e concretização, na Juventude de Mar, e no Colégio de Gaia, a Bárbara Bica. 

171rit 
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o))) Equipa de Juvenis da Juve Mar 

O desaire do Colégio de Gaia espelhou-se no final, com as jogadoras a chorarem copio-
samente. Com esta vitória, a Juve Mar garantiu o 20 lugar da Zona 1, com 26 pontos, 

atrás do Leça, o que lhe dá direito a disputar a liguilha, entre as equipas do Alavarium, 
Alcanena e Clube Sport da Madeira, com jogos a realizar nos dias 18, 19 e 20 de maio. 
O vencedor do 40 lugar junta-se aos vencedores das três Zonas, a saber: Leça, Alpen-
dorada e Porto Salvo, equipas que irão apurar o vencedor nacional. 

it Jogo no Pavilhão da Juve Mar (Esposende). 
f, Árbitros: Eurico Nicolau e Ivan Caçador, da Associação de Leiria, que fizeram um 

excelente trabalho. 
Juventude de Mar: Ana Silva e Francisca Cerqueira; Ana Pedrosa ( 1), Margarida Car-

' doso (5), Inês Viana (9), Inês Laranjeira (8), Ester Marques (5), Ana Casal (6), Mónica 
Silva (2). 

Treinador: Paulo Martins 
Treinador-Adjunto: Luís Novo Oficial: 
Carla Silva 
Intervalo: 14-12 
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Sampaio Azevedo 
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Educação e Património 
maio a 03 junho 


